

**ACTA N° 236 DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO REGIONAL DE LA
REGIÓN DEL LIBERTADOR BERNARDO O'HIGGINS
(JUEVES 17 DE ENERO DE 2019)**

En el salón de reuniones del Consejo, siendo las 11:45 horas del día jueves 17 de enero del 2.019, se inicia la Sesión N° 236 Extraordinaria del Consejo Regional de la Región del Libertador Bernardo O'Higgins.

PRESIDENCIA Y ASISTENCIA

Preside en calidad de Presidente del Consejo Regional la Srta. Consejera Carla Morales Maldonado. Asisten las Sras. y Sres. Consejeros Regionales Germán Arenas Saez, Eugenio Bauer Jouanne, Gerardo Contreras Jorquera, Bernardo Cornejo Cerón, Juan Pablo Díaz Burgos, Monserrat Gallardo Contreras, Felipe García-Huidobro Sanfuentes, Juan Ramón Godoy Muñoz, Jacqueline Jorquera Reinoso, Pablo Larenas Caro, Johanna Olivares Gribbell, Luis Silva Sánchez, Edinson Toro Rojas, Jorge Vargas González y Fernando Verdugo Valenzuela.

TABLA:

TEMA UNICO

1. RESOLUCION DELEGACION PARA ASISTIR A FITUR.

DESARROLLO DE LA SESION:

La Srta. Presidenta del Consejo Regional, en el nombre de Dios, de la patria y de los ciudadanos y ciudadanas de la región, declara abierta la Sesión N°236 Extraordinaria del Consejo Regional de O'Higgins, siendo las 11:45 horas del día jueves 17 de enero de 2.019.

1. RESOLUCION DELEGACION PARA ASISTIR A FITUR.

La Srta. Presidenta del Consejo Regional, indica que hay un solo tema en la tabla que corresponde a la resolución de la delegación que va a asistir a España y entiende que en la Comisión de Régimen Interno se acordó por la mayoría de los miembros poder realizar hoy un Pleno Extraordinario para aumentar la cantidad de Consejeros, porque en el Pleno anterior se había acordado que fueran solo dos. Sobre la materia le cede la palabra al Presidente de la Comisión de Régimen Interno para que informe.

El Sr. Consejero Verdugo, da lectura al acuerdo adoptado por la Comisión:

ACUERDO N°1

LA COMISIÓN DE RÉGIMEN INTERNO ACUERDA POR LA MAYORÍA DE SUS MIEMBROS CON TRES VOTOS DE ABSTENCIÓN DE LOS SRES. CONSEJEROS BAUER, GARCIA-HUIDOBRO Y ARENAS, REALIZAR UNA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONSEJO REGIONAL EL DÍA JUEVES 17 DE ENERO A LAS 12:00 HORAS, CUYO ÚNICO TEMA DE TABLA SERÁ LA DETERMINACIÓN DE LOS CUPOS PARA ASISTIR A LA FITUR MADRID Y LA PROPUESTA PRELIMINAR DE QUE SEAN LOS SRES. (AS) CONSEJEROS JORGE VARGAS EN SU CALIDAD DE PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE TURISMO Y PRESIDENTE

DE LA DELEGACIÓN, GERARDO CONTRERAS, JACQUELINE JORQUERA Y JUAN RAMÓN GODOY.

El Sr. Consejero Vargas, indica que en la reunión de Comisión el Sr. Julio Arenas como Director (S) de Sernatur dio a conocer su opinión como servicio de la importancia que tiene que el Consejo Regional se involucre en este tipo de ferias. Comentó de lo que se vivió en México con otros consejos regionales cuando él fue Director en Coyhaique y en otras regiones de Chile, como cambiaron su mirada para respaldar el sector turismo que es tan importante para la región.

Han hablado y han hecho un esfuerzo como Consejo Regional de trasladarse a distintos rincones de la región, visitando comunas como Machalí, desde un extremo a Pichilemu por el otro. Comenta que hay una reunión de Comisión comprometida en la Provincia de Cardenal Caro en Navidad, han estado en San Vicente, en Malloa y se han hecho una idea de cómo los municipios están de verdad interesados en que la actividad turística tome relevancia en sus comunas, como una herramienta de desarrollo económico y a partir de este ejercicio, de que puedan aumentar el número de Consejeros, desea dar las gracias por la voluntad que ha existido que se desarrolle este ejercicio como se hizo... abierto, pensando en el objetivo central que los mueve que es apoyar lo que en algún momento en este Consejo Regional se definió, el tercer eje de desarrollo, el turismo y cree que es mucho lo que se puede hacer si van desarrollando acciones que permitan validar este eje, que en lo personal lo tiene muy comprometido.

En este sentido, le solicita a los Sres. Consejeros que respalden esta postura que siente que a partir del argumento que dio el Director Regional de ir como Comisión, de empaparse de cómo se promueven los países en esta feria, puede ayudar a que la mirada del debate, cuando tengan que definir recursos para el sector turismo cambie y se apoyen como Consejo para que se logre un buen proyecto de promoción turística de la Región de O'Higgins.

El Sr. Consejero Larenas, agradece a la Presidenta del Consejo de hacer este Pleno extraordinario, ya que ella no estaba presente cuando la Comisión decidió hacer esto.

Indica que ojala esta salida pueda dejar buenos contactos, porque la región tiene comunas importantes en cuanto a artesanía; tienen en Pichilemu Pañul, en Chimbarongo el mimbre, entonces cree que se podría perfectamente tratar de organizar un gran evento, ojala en Cardenal Caro y no en temporada estival, sino que en invierno para hacer un polo atractivo extra hacia Cardenal Caro. De manera que lo importante de este viaje sería hacer estos contactos para tener artesanía de otros lugares y países y puedan algún día tener una gran feria organizada por nosotros.

El Sr. Consejero Contreras, señala que el Sr. Consejero Vargas ha argumentado muy bien todos los beneficios que traerá para la región este viaje. Agrega que en este viaje aprovecharan la instancia los cuatro Consejeros que viajaran para mostrar nuestra cultura, particularmente lleva la cultura chimbaranguina a España, en este sentido, comenta que se comunicó con el encargado de turismo de Chimbarongo a objeto de llevar obsequios de mimbres para fomentar la artesanía de la región, también lleva folletos de todo el circuito del vino, al igual que el Sr. Consejero Vargas que lleva folletos de Pichilemu.

Para finalizar indica que aparte de ir a ver lo que se va a realizar allá, llevan cosas de acá para hacer los contactos para que vengan a visitar la zona turística de la Región de O'Higgins.

El Sr. Consejero García-Huidobro, indica que se abstuvo cuando se votó este acuerdo, pero al ser adoptado por la mayoría del Consejo, lo va a apoyar porque le parece que hay que promover la imagen del país afuera. Cada Consejero es un embajador más. Ojala que todos hagan el trabajo que corresponde hacer cuando uno está afuera.

La imagen país es un tema clave para que este país se pueda seguir desarrollando y pueda seguir vendiendo no solo mercancías que van al extranjero, sino que captar también turistas que vienen a conocer Chile.

Comenta que leyó un artículo de lo importante que es la imagen país. En China por ejemplo prácticamente en todos los restaurantes más o menos buenos hay vino francés, el que puede ser muy inferior al vino chileno y vale mucho más caro y eso tiene que ver con la imagen país, lo que invirtió Francia y muchos otros países en promover sus productos y también su propia cultura y sus territorios. Cree que a nosotros nos hace mucha falta todavía promover Chile, porque mientras no se haga promoción este famoso slogan de Chile "potencia agroalimentaria" no va a quedar más que en palabras vanas, lo que tienen que hacer es invertir mucho en mostrar Chile y en mostrar nuestros productos.

En la FITUR se va a lanzar el próximo encuentro mundial del vino, lo que es muy importante para Chile, para la Región y en particular para la Provincia de Colchagua en la ciudad de Santa Cruz y en general el vino chileno, así que este no es un viaje común y corriente, sino que es un viaje muy importante y es por eso que les pide a los Consejeros que viajaran, que vayan con la mejor disposición para que en definitiva, nuestra región y nuestro país lleve los mejores embajadores.

El Sr. Consejero Cornejo, indica que estuvo de acuerdo y estará de acuerdo ahora con este viaje. Se alegra que vayan nuevos Consejeros que son del nuevo periodo.

Si bien es cierto hay una fuerte crítica de la ciudadanía respecto de los viajes al extranjero de autoridades públicas y eso ha ocurrido principalmente porque hay autoridades públicas que han hecho un uso y abuso de los viajes que son pagados con recursos de todos los chilenos y lamentablemente por culpa de aquellos, se paga el costo de todos, entonces eso también hace que se tengan que redoblar los esfuerzos como muy bien lo decía el Sr. Consejero García-Huidobro en el aprendizaje, en la responsabilidad de lo que significa cada uno de estos viajes.

Señala que tuvo la oportunidad de estar en España el año 2007 con el Sr. Consejero Díaz y varios alcaldes más que eran de la época. Este viaje los llenó y los nutrió de mucha información, de mucha sabiduría respecto de cómo se hace política pública en los ayuntamientos o municipios en España, fueron a conocer la Provincia de Huelva, una de las provincias más pobres de España, regresaron de allá llenos de ideas, de contactos para poder poner en práctica en el cargo que tenían en el territorio en la comuna o en la región. Espera de este viaje que los cuatro Consejeros que van, puedan traer algo concreto, el aprendizaje que lo pongan en práctica, en una política más macro regional de como el turismo tiene que ser transversal en todos los emprendimientos productivos y de desarrollo que tienen en cada uno de los puntos de la región. No le cabe duda que los consejeros que van, harán un esfuerzo en aquello, para que así sea. Les desea mucho éxito y que ojalá lleguen con hartas ideas para que aquí las trabajen y las pongan en práctica.

El Sr. Consejero Verdugo, manifiesta que solo para referirse a lo mismo conversado en la Comisión, es bueno que se vaya madurando este tema de la participación de los Consejeros Regionales en algunas instancias. Esta es excepcional el que una institución, un órgano del Gobierno invite a los Consejeros Regionales, esto en general no se da, salvo SERNATUR que históricamente ha extendido invitaciones al CORE, pero generalmente esto no ocurre nunca; por lo tanto, es el propio CORE quien debe estar buscando instancias de participación internacional y como bien lo han dicho quienes lo han antecedido con una visión de Gobierno de la Región. En general y apuntando a lo señalado por el Sr. Consejero Cornejo, el descrédito viene cuando gente viaja y no sabe a lo que va, gente viaja y no quiere participar a lo que va, por tanto cuando vuelven y le ponen un micrófono no tiene idea, gracias a esa persona se echa a perder todo el trabajo de todo el equipo. Pero también hay que señalar que estas situaciones en general se han vivido en otros estamentos y no en los CORES, salvo una situación particular de unos CORES de la región Metropolitana, recordando que la situación estalló porque le hicieron una entrevista a un CORE y respondió que no se acordaba a lo que había ido. Esto no puede ser.

En cambio, este Consejero Regional, en general cuando ha participado, siempre lo hace de la mejor forma, se tiene esperanza que efectivamente a los Consejeros les vaya bien, aprendan y sobre todo, recordar que el punto central que tendrá Fitur para Chile es el encuentro de eno-turismo; por lo tanto todo los esfuerzos deben estar enfocados en ayudar a generar una imagen que esta es una buena región para desarrollar el encuentro internacional de eno-turismo y que la autoridad política, los

representantes de la ciudadanía, están empapados de esto y quieren que a esta industria la vaya bien.

El Sr. Consejero Díaz, se suma a todo lo dicho, indicando que cuando se tiene la posibilidad de salir a Europa o a los países de América del Sur, se hace carne el tema que no hay que inventar la rueda ni tan poco la pólvora para ver como otros países que tiene mucho más años que el nuestro y más desarrollo han avanzado en estos temas. El turismo, para quien habla siempre se refiere a esa estrategia regional que habla que la región es agrícola, minera y turística, manifestando que ha visto en el Sr. Consejero Vargas un tremendo afán de posesionar su cartera, su comisión y hacer actividades que permitan potenciar el tema del turismo. Indica que cuando fue a Buenos Aires le paso algo muy especial, todo el mundo hablaba del Barrio de La Boca, que era extraordinario y otras cosas, sin embargo cuando fue, quedo impactado, porque era súper mínima, pero era tal las creencias que ellos tienen que venden bien las ciudades. Como dice el Sr. Consejero Cornejo, cuando se tuvo la posibilidad de ir a España, para ver justamente el tema del emprendimiento, eso fue muy potente, por tanto les indica que el conocer otras experiencias, tener las posibilidades de viajar, conocer, ya el viaje es una enseñanza y permiten crecer como personas, por tanto les desea que les vaya muy bien.

El Sr. Consejero Silva, desea desear éxito a los Consejeros en su viaje, que aprovechen el tiempo en experiencias, esto les servirá mucho para crecer, su alegría es mayor porque son Consejeros nuevos, por tanto la experiencia es grande, esperando ansioso su retorno para que cuenten como les fue y que aprendieron.

El Sr. Consejero Contreras, informa que consiguió con la Viña Conosur de Colchagua Vino para promocionar el vino de la provincia de Colchagua, como lo había pedido el Sr. Consejero García-Huidobro.

El Sr. Consejero Vargas, complementa lo ya dicho y como lo manifestó el Sr. Consejero García-Huidobro, esta invitación nace de la Subsecretaría de Turismo, para que en esta alianza del Consejo Regional de apoyar el encuentro mundial en Santa Cruz este circunscrito a ser partícipes de la invitación para que el mundo conozca de esta experiencia y en esta mesa regional de promoción, tiene un interés real de dar al Consejo Regional la importancia que tienen este tipo de iniciativas. Respecto al ambiente que genero esto al interior del Consejo Regional, quiere agradecer públicamente al Sr. Secretario Ejecutivo, don Jorge San Martín, lo dice con mucho respeto, ya que él a veces podrá apegarse a la norma, que es por lo que debe velar para que justamente no se caiga en situaciones que puedan complicarnos, sin embargo, facilito todo y ayudo, incluso en el tema del pasaporte, temas que no son de su competencia, pero dio soluciones a 3 Consejeros que estaban complicados, gracias a ello, podrán viajar, de lo contrario no habrían podido. Reitera los agradecimientos como Presidente de la Comisión de Turismo.

La Srta. Presidenta del Consejo Regional, somete a votación el viaje, de acuerdo a lo establecido en la Comisión de Régimen Interno, en el sentido que asistan 4 Consejeros Regionales de la Región de O'Higgins a España, específicamente a la ciudad de Madrid, Sres. Consejeros Juan Ramón Godoy, Gerardo Contreras, Jorge Vargas y la Srta. Consejera Jacqueline Jorquera, por 5 días. Se aprueba por mayoría, se abstiene el Sr. Consejero Bauer.

ACUERDO N°5.567

APRUEBASE POR LA MAYORIA DEL HONORABLE CONSEJO REGIONAL, EL INFORME DE LA COMISIÓN DE RÉGIMEN, EN EL SENTIDO DE AUTORIZAR A UNA REPRESENTACIÓN DE ESTE CONSEJO CONFORMADA POR CUATRO CONSEJEROS PARA ASISTIR A LA FITUR EN LA CIUDAD DE MADRID-ESPAÑA, A EFECTUARSE ENTRE LOS DÍAS 23 AL 27 DE ENERO DE 2019. DESIGNÁNDOSE PARA ELLO A LOS SRES. (AS) CONSEJEROS JORGE VARGAS EN SU CALIDAD DE PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE TURISMO Y PRESIDENTE DE LA DELEGACIÓN, GERARDO CONTRERAS, JACQUELINE JORQUERA Y JUAN RAMÓN GODOY.

La Srta. Consejera Jorquera, agradece cada una de las palabras de buena intención, siempre deseando que este CORE sea enaltecido, de eso se preocupara

personalmente y confía en que cada Consejero que va, irá con la preocupación ya que no es lo mismo viajar hoy, que el año pasado o hace 10 años atrás, esto las personas que asisten lo tienen sumamente claro y la responsabilidad estará presente, dando la tranquilidad que irán a lo que han sido mandatados por el Consejo, agradeciendo haber sido escogidos como representantes y mandatos a esta bella experiencia, la que sin duda será enriquecedora para cada uno de los que asisten.

El Sr. Consejero Godoy, agradece el apoyo de los Consejeros Regionales, destacando que a pesar de la premura se está tratando de armar una agenda, la que espera sea más allá de la Fitur, esperando tener contactos con distintos actores, no solo de Madrid sino que de otras ciudades también. Considera lamentable no contar con algo que llevar de la región, esto para la próxima ocasión se puede ver, tiene que ver con obsequios que se entregan en cada una de las visitas que es lo que corresponde. Por último, destaca lo sucedido hoy en el congreso del futuro, donde se destacó la labor del Consejo Regional, no solamente en la formalidad de contar con una silla para la Presidenta del Consejo Regional y también para el presidente de la Comisión que es donde se aprobaron los recursos, sino también en el protocolo, esto debe ser destacado, porque efectivamente es algo que debiera ocurrir con todas las Comisiones que están aportando recursos para las distintas iniciativas que se dan a nivel regional.

La Srta. Presidenta del Consejo Regional, en nombre de Dios, de la patria y de los ciudadanos y ciudadanas de la región, da por finalizada la Sesión Extraordinaria N°236 del Consejo Regional de O'Higgins, a las 12:10 horas.


CARLA MORALES MALDONADO
PRESIDENTE CONSEJO REGIONAL
REGIÓN DE O'HIGGINS



JORGE SAN MARTÍN LEYTON
SECRETARIO EJECUTIVO CONSEJO REGIONAL
REGIÓN DE O'HIGGINS

JSML/plp.